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Издание церкви Пресвятой Троицы г. Коломна

С 5 по 15 апреля приход 
церкви Пресвятой Троицы 
(Щурово) провел Первый Пас-
хальный фестиваль творче-
ства. Более 160 конкурсантов 
из разных городов, районов и 
поселков Московской области: 
из г. Воскресенска, Озеры, Со-
снового Бора, п. Биорки, совхо-
за Сергиевский, г. Серебряные 
Пруды приняли в нем участие. 

На конкурс приехали кол-
лективы, вокалисты и чтецы из 
коломенских и районных Дет-
ских школ искусств и студий, 
учащиеся  музыкальных, обще-
образовательных и Воскресных 
школ, студенты высших учеб-
ных заведений. Цель фести-
валя — духовно-нравственное 
и эстетическое просвещение 
молодежи, поиск новых талан-
тов среди детей и подростков,  
воспитание интереса к право-
славию, повышение професси-

онального уровня 
и мастерства педа-
гогов и участников.  
В программе были 
представлены изо-
бразительное искус-
ство, театральный 
и литературно-
краеведческий жан-
ры, декоративно-
п р и к л а д н о е 
творчество и худо-

жественные ремесла, 
проведены конкурсы 
чтецов, вокалистов и 
хоровых коллективов. 
Участников разделили 
на 5 групп — по возра-
сту. 

На конкурс чтецов 
каждый участник пред-
ставил свое любимое 

стихотворение или отрывок. 
Самой многочисленной была 
группа вокалистов.  Здесь мы 
услышали разных исполните-
лей (каждый показал по два 
произведения), академическо-
го, эстрадного и народного 
жанра. Тематика фестиваля не 
ограничивала вкусы и пристра-
стия участников, но жюри при-
держивалось определенных 
критериев, выдвинутых орга-
низаторами. 

Из работ, отобранных на кон-
курс, декоративно-прикладного 
и художественного творчества 
в выставочном зале второго 
этажа здания Православной 
гимназии была организована 
большая выставка. 
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ГЛАГОЛЪ № 72

ШЕСТЬ ЧАСОВЕН ФЕДОРА КОНЮХОВА
И МЕЧТЫ ПУТЕШЕСТВЕННИКА О ХРАМЕ-КОРАБЛЕ

Федор Конюхов известен 
как путешественник и почти не 
известен как строитель часовен. 
А ведь после каждого из шести 
своих кругосветных путеше-
ствий он строил по часовне, при-
чем в самых разных местах — от 
азовского побережья до Дальне-
го Востока. Одну из них возвел 
в маленьком дворике своей мо-
сковской мастерской. Впереди 
у Федора Филипповича новые 
путешествия и новые строи-
тельные планы: возведение 
храма-маяка и храма-корабля. 
Обращение к морской тематике 
в храмостроительстве Конюхов 
объясняет своим «профессио-
нальным интересом».

Федор Конюхов: Несколько 
лет назад Православная Цер-
ковь причислила к лику святых 
Федора Ушакова — великого 
адмирала, флотоводца и в то же 
время человека уникальной пра-
ведной жизни. Но храма в его 
честь в Москве пока нет. Про-
ект уже готов, а место мы пока 
выбираем. Очень надеемся, что 
получится построить его в Мо-
скве, ведь в столице такой храм 
особенно нужен: посмотрите, 

сколько здесь моряков, отстав-
ных и действующих, даже клуб 
адмиралов есть!

А моряки очень любят и ува-
жают Ушакова, он для них при-
мер — правда, к сожалению, це-
нят они его только как великого 
полководца, не проигравшего 
ни одного сражения. Мне же 
хочется, чтобы храм помог рас-
сказать о других гранях жизни 
адмирала: о его глубокой вере, 
о его семье, в которой есть свя-
тые монахи-подвижники, о том, 
что после отставки Ушаков по-
селился вблизи Санаксарского 
монастыря и провел там всю 
оставшуюся жизнь...

Через рассказ об этом я бы хо-
тел протянуть для современных 
моряков мостик к Православию. 
Ведь они восхищаются Ушако-
вым, многие считают его при-
мером для подражания. Мне ка-
жется, что рассказ о пути к вере 
своего для моряков человека 
будет миссионерски эффектив-
ным. Я убедился в этом на своем 
опыте. Помню, как приехал пер-
вый раз в Санаксарский мона-
стырь, настоятель открыл мне 
мощи Федора Ушакова, пред-

ложил помолиться, а сам ушел. 
Я встал на колени перед ракой 
с мощами и оказался лицом к 
лицу со святым. У меня мурашки 
по телу: никого рядом нет, а я, 
старшина первой статьи, сам во-
енный моряк, стою перед адми-
ралом, да еще каким адмиралом! 
У меня, конечно, все молитвы 
вылетели из головы... На меня 
все это произвело невероятное 
впечатление: святость прони-
кает в нашу жизнь, становится 
близка и понятна...

Так родилась идея строитель-
ства нашего храма, для которо-
го мы разработали уникальный 
проект: архитектура будет клас-
сической византийской, но весь 
храмовый комплекс в целом дол-
жен будет напоминать своими 
формами корабль. Все в строгом 
соответствии с канонами, и од-
новременно возникают новые, 
особые смыслы. Храм памяти 
адмирала — подобен кораблю в 
море житейских страстей! Если 
взглянуть на него сверху, то хра-
мовый комплекс контурами по-
хож на рыбу – еще один морской 
и в то же время древний христи-
анский символ.

Федор Филиппович Конюхов:
Родился 12 декабря 1951 года на берегу Азовского моря. 
Первую экспедицию осуществил в 15 лет: пересек Азовское море на рыбацкой весельной 

лодке. К 50 годам совершил более 40 уникальных экспедиций и восхождений. Первый человек 
в мире, который достиг пяти полюсов нашей планеты: северный географический (три раза), 
южный географический, полюс относительной недоступности в Северном Ледовитом океане, 
Эверест (полюс высоты), мыс Горн (полюс яхтсменов). Первый россиянин, которому удалось 
выполнить программу «Большой шлем» (Северный полюс, Южный полюс, Эверест). Капитан 
дальнего плавания, яхтенный капитан. Совершил шесть кругосветных плаваний, пятнадцать 
раз пересек Атлантику, один раз на весельной лодке. Заслуженный мастер спорта. Занесен в 
энциклопедию «Хроника человечества». Действительный член Российского географического 
общества.

Член Союза художников. Лауреат золотой медали Российской академии художеств, почет-
ный академик Российской академии художеств, автор более 3 тысяч картин. Участник россий-
ских и международных выставок. Член Союза писателей РФ, автор девяти книг.

Награжден орденом Дружбы народов, премией UNEP «GLOBAL 500» за вклад в защиту 
окружающей среды. Обладатель приза ЮНЕСКО «За честную игру». Почетный житель горо-
да Находка (Приморский край, Россия), города Терни (Италия) и поселка Бергин (Калмыкия, 
Россия). Награжден орденом Украинской Православной Церкви великомученика Георгия По-
бедоносца I степени за примерные и усердные труды на пользу Святой Божией Православной 
Церкви.

Женат. Жена Ирина. Сын Оскар, дочь Татьяна, сын Николай. Внук Филипп, внучка Полина, 
внучка Кейт, внук Итэн, внук Аркадий, внук Блэйк, внучка Екатерина.
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— В Ваших планах и еще одна 

церковь памяти Федора Ушакова, 
на этот раз в форме маяка...

— Здесь тоже нет ничего 
странного: например, в Крыму 
есть храм в форме маяка, по-
строенный еще в XIX веке. Но 
там он, правда, имел приклад-
ное значение, а наш проект как 
маяк использоваться не будет, 
хотя возвести его мы планируем 
на украинском берегу Азовского 
моря. Просто сама форма, сим-
волика этого строения кажется 
мне очень важной.
Я это понял, когда впервые уви-
дел маяк далеко от моря... в Са-
харе. Знаете, там еще со времен, 
когда через пустыню летал Эк-
зюпери, стоит маяк, указываю-
щий направления летчикам. Его 
расположение посреди пусты-
ни вне привычного морского 
пейзажа столь неожиданно, что 
поневоле присматриваешься 
к сооружению, задумываешься 
над глубиной его символики. 
Ведь любой храм в нашей жизни 
— это тоже своеобразный маяк. 
Не только камень.

— Вы не только строите храмы 
и часовни, но и людям уделяете 
серьезное внимание. Расскажите, 
пожалуйста, о Ваших школах пу-
тешественников. Что это такое, 
какова их цель?

— Сначала скажу о причи-
не, по которой я занялся этим 
проектом. Мне всегда казалась 
важной мысль о связи духов-
ного и физического развития, 
особенно часто я думал об это 
в Юго-Восточной Азии, где та-
кой порядок считают естествен-
ным. Но ведь и с православной 
точки зрения должно быть так 
же! Если не тренировать дух — 
все бесполезно, если ты только 
тело свое хочешь взгромоздить 
на Эверест — в этом нет никако-
го смысла. Любое физическое 
усилие должно служить разви-
тию души. Путешествуя, я всегда 
радовался возможности увидеть 
красоту сотворенного Богом 
мира, побыть наедине с собой, 
почувствовать присутствие Бо-
жие рядом. Только так достига-
ется гармония, и именно этому я 
хотел научить других. Попытки 
воплотить эту теорию в жизнь я 

начал делать еще в конце 1980-х. 
Тогда я был тренером по яхтен-
ному спорту, работал с детскими 
спортивными школами, и мне 
не нравилось, что в них все сво-
дится к физическим трениров-
кам, что спорт ставится превы-
ше всего. Поэтому я сразу решил 
придумать новое название наше-
му начинанию, чтобы показать, 
что у нас не просто ДЮСШ. 
Так появилась «Школа путеше-
ственников».

Всем пришедшим к нам мы 
сразу говорим о своей направ-
ленности и особом уставе нашей 
школы. Дети не только занима-
ются, ходят в походы, но и уча-
ствуют в молебнах. В библиотеке 
наряду с книгами об Амундсене, 
Скотте, Нансене, Седове, Папа-
нине обязательно есть книги ду-
ховные: Библия, рассказы о свя-
тых и апостолах.

Сейчас у нас три таких шко-
лы: две в центральной части 
страны, в Сергиевом Посаде и на 
Вологодчине, и одна на Дальнем 
Востоке — там, где я жил раньше. 
К сожалению, последняя с тех 
пор, как я уехал оттуда, все боль-
ше дрейфует в сторону обычной 
спортивной школы... Я приложу 
все усилия, чтобы в двух осталь-
ных школах сохранился баланс 
между физическим и духовным 
воспитанием.

— А каковы критерии отбора? 
Что за дети приходят к вам в шко-
лу?

— Мы проводим жесткий от-
бор. У нас бывают длительные 
походы, а значит, ребята должны 
учиться так хорошо, чтобы не от-
ставать после недельного пропу-
ска уроков. Мне иногда говорят 
чиновники и коллеги: займись 
трудными подростками, возьми 
наркоманов. Но я не хочу, ведь 
это совсем другое дело!

Когда ты берешь наркоманов, 
то все лучшие ребята уходят — их 
и родители забирают, и многие 
дети сами не хотят оставаться. 
Я сам, честно скажу, забрал бы 
оттуда своего сына. А главное, 
потом все равно окажется — нар-
коман что-то где-то спрятал, по-
том сорвался, куда-то пропал... 
Работа с ними — дело особое, и 
оно не имеет ничего общего с 

нашим начинанием.
Я не говорю, что с трудны-

ми подростками не нужно зани-
маться, но почему мы обращаем 
все внимание только на них? 
А как же духовно и физически 
здоровые ребята? Как же дети-
романтики, мечтающие о дале-
ких путешествиях? Если мы не 
вырастим их, то на кого равнять-
ся всем остальным?

Необходим определенный 
идеал, эталон, и мне бы хоте-
лось, чтобы ребята из наших 
школ стали таким идеалом. По-
добно любви.

— Вы уже не раз говорили о том, 
что уходите в свои путешествия в 
том числе и для того, чтобы бли-
же почувствовать Бога, что путе-
шествие для Вас – неотъемлемая 
часть духовной жизни. Но ведь от-
нюдь не для всех это так...

—  Да, не все понимают, что 
бессмысленный риск экстре-
мального спорта — грех. Нельзя 
же подвергать свою жизнь опас-
ности просто так, из удоволь-
ствия — это пустое. Но ведь так 
делают тысячи людей, и их не-
возможно остановить! В Москве 
одних только зарегистрирован-
ных альпинистов четыре тыся-
чи. Для них это важная часть 
жизни, их не остановить, просто 
подойдя к ним и сказав: «Все, что 
ты делаешь, — бессмысленно и 
греховно». Они и самого-то сло-
ва «грех» в изначальном его зна-
чении не поймут, а только лиш-
ний раз обидятся, решив, что их 
обвиняют в нарушении чуждого 
для них «церковного закона».

– Что же Вы предлагаете?
– Мне кажется, нужно обяза-

тельно быть рядом с ними, по-
тому что эти люди нуждаются в 
особой молитве, особом заступ-
ничестве. Церковь обязана пом-
нить о них, молиться. Почему у 
нас множество священников, ко-
торые окормляют военные под-
разделения, школы, больницы, 
но почти нет тех, кто работает 
с теми же альпинистами, люби-
телями экстремального спорта? 
Ведь это часть нашего общества 
с особым образом мыслей.
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Диакон Андрей Кураев  
в своей книге «Рок и мисси-
онерство. Беседы с богос-
ловом» сказал: «Тем, кому 
меньше или чуть больше со-
рока, объяснять значение 
рока, и в частности, русско-
го, не приходится. Тут все 
очень просто: либо ты один 
раз «въехал», и это навсегда, 
либо — нет и это тоже, ско-
рее всего, не лечится. Есть, 
конечно, случаи «перераста-
ния»,  духовной переоценки 
вслед за меняющимся духом 
времени. Однако и рокеры 
не стоят на месте». 

В наше время интерес 
молодежи к рок-музыке не 
стал меньше. Осенью 2009 
года в Православной гимна-
зии при церкви Пресвятой Тро-
ицы был организован вокально-
инструментальный ансамбль. 
Руководителем его стал протои-
ерей Сергий Тимохин. Он смог 
собрать и заинтересовать ребят. 
Мы попросили отца Сергия от-
ветить на несколько наших во-
просов: 

— Как возникла мысль организо-
вать Вокально-инструментальный 
ансамбль в Православной гимна-
зии?

 —  До того, как стать священни-
ком, я был представителем рок-
клубов в Коломне. За это время 
из нашей среды вышло пять свя-
щенников,  и много людей через 
рок задумались о смысле жизни,  

переустройстве общества, поис-
ке самих себя в жизни. Поэтому 
хотелось, чтобы и ребята  дума-
ли с  самого начала своего при-
общения к церкви,  что проис-
ходит вокруг них и внутри них. 
Так по благословению настояте-
ля храма, протоиерея Вадима 
Маркина, был создан вокально-
инструментальный ансамбль, а я 
стал его руководителем. 

— Расскажите, пожалуйста, о 
составе группы.

— До создания группы неко-
торые ребята из Православной 
гимназии приезжали ко мне в Бе-
лоомут, но там не было условий 
для репетиций. Мы сейчас за-
нимаемся на базе Православной 
гимназии: нам  предоставили 

помещение, Детская школа ис-
кусств взяла под свое крыло всех 
музыкантов, и обучает игре на 
гитаре, ударной установке и син-
тезаторе. Сейчас у нас 2 группы 
по 5 человек. В составах — ребята 
с 6 по 11 класс: Кирилл, Катя и 
Митя Маркины, Даша Власова, 
Настя Балака, Коля Глухов, Аня 
Сарычева, Максим Гайворон-
ский. К нам приходят выпускни-
ки Воскресной школы и Детской 
школы искусств —  Владислав и 
Илья Ионовы. 

— Все ли ребята хорошо владеют 
инструментами, и есть ли у них  
музыкальное образование?

— В первой группе ребята, 
имеющие музыкальное обра-
зование,  или заканчивающие 
Детскую школу искусств, име-
ют представление о гармонии, 
композиции; владеют инстру-
ментом. Во второй — новички и 
с ними приходится много рабо-
тать, но постепенно и здесь все 
решается — параллельно они за-
нимаются в ДШИ.

— Как называется Ваш ан-
самбль?

— Пока у ансамбля нет на-
звания, но я думаю, что после 
первого года обучения ребята 
сами определятся, что они хо-
тят исполнять, чего хотят от 
самих себя, и название должно 
соответствовать их внутренне-
му состоянию и тогда оно само 
сложится. А пока мы называем-
ся группа «А» и «Б».
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С людьми, увлеченными экс-
тремальными видами спорта, 
нужно находить общий язык. И 
это еще одна моя мечта — хотя 
бы в Москве создать приход 
для таких людей. Уверен, что 
небольшая община обязатель-
но наберется. А она уже станет 
примером для остальных, по-
может человеку задуматься, за-
чем он идет в горы. Просто так, 
ради спортивного интереса? Но 
стоит ли этот интерес риска, за-
траченных сил и эмоций? Ведь 
для того, чтобы сделать первый 
шаг к вере, нужно сначала заду-
маться об этих проблемах.

— Расскажите, как сами Вы 
пришли к вере?

— Я был верующим всегда, 
такая уж у нас семья: мой дед 
священник и его брат тоже — он 
даже канонизирован как ново-
мученик. Помню, в школе (а я 
учился в нашем рыбачьем по-
селке) я все время спорил с учи-
тельницей литературы. Спра-
шивал ее: «Скажите, Татьяна 
Семеновна, как же вы говори-
те, что Бога нет, вот же Пушкин 
в него верил!»

Впрочем, за свою жизнь я 
убедился: вера в Бога в чем-то 
похожа на любовь к женщине. 
Кому-то повезло влюбиться в 
юности, кто-то всю жизнь шел к 
своей любви, а кто прожил всю 
жизнь и никого не полюбил. 
Последнему кажется, что и не 
бывает никаких возвышенных 
чувств и прочего, он смеется 
над теми, кто говорит обрат-
ное.

У меня есть один знакомый 
ученый, человек совершенно 
советского воспитания. Всю 
жизнь он мне говорил, приходя 
ко мне и видя иконы: зачем тебе 
это, ты бы лучше науку поддер-
живал! А вот недавно вернулся 
он после операции и рассказал, 

как потом ему показали видео, 
сделанное во время шунтиро-
вания. Вот он лежит на столе 
без движения целых четыре 
часа, врач достает его сердце, 
моет, что-то с ним делает, а по-
том возвращает обратно. Этот 
человек сказал мне: «Знаешь, 
Федя, я посмотрел то видео и 
встал со стула совершенно дру-
гим». Пришел я недавно к нему 
в кабинет и вижу — там иконы 
появились.

— Вам, наверное, часто задают 
вопрос: а где Вы, путешественник, 
чувствуете себя дома? Есть ли во-
обще у вас дом?

— На свете есть место, где я 
владею землей и чувствую себя 
дома. У меня есть четыре сотки 
в Сергиевом Посаде, рядом с 
Лаврой. И мне кажется, что луч-
ше места придумать нельзя.

Помню, в 1990 году я был в 
Австралии. Советский Союз 
тогда уже трещал по швам, все 
с ужасом смотрели в будущее. 
Среди русских австралийцев, 
с которыми я тогда общался, 
был священник отец Алексий. 
Он сказал мне такие слова: 
пока мощи преподобного Сер-
гия остаются в России, она не 
распадется.

Когда разделилось общее 
государство, моя малая роди-
на оказалась на территории 
Украины, а места, где я про-
жил значительную часть дет-
ства, — в России, на Дальнем 
Востоке. Но я все равно чув-
ствую, что духовно мы остаем-
ся едиными, продолжаем жить 
одной жизнью, но центр ее не 
в Москве и не в Киеве. Центр 
— у мощей преподобного Сер-
гия, который уже много веков 
объединяет нас сильнее, чем 
что-либо иное.

Беседу вел Алексей Соколов
www.religare.ru/2_73319.html

ШЕСТЬ ЧАСОВЕН 
ФЕДОРА КОНЮХОВА

И МЕЧТЫ ПУТЕШЕСТВЕННИКА О ХРАМЕ-КОРАБЛЕ

— Каков репертуар ВИА?
— Очень хочется, чтобы ре-

бята сами писали музыку, но на 
данном этапе  мы исполняем 
произведения из репертуара 
ведущих рок-групп нашей стра-
ны: «Алиса», «Кино», «Аквари-
ум», «Пилот», «Машина време-
ни», «Воскресение».

— Не противоречит ли рок-
музыка Православию?

— В этой музыке большое 
значение имеет текст, поэтому 
она наполняется темами, ко-
торые не противоречат право-
славию, а мы выбираем именно 
такие песни из множества  ком-
позиций.

— Расскажите, есть ли хри-
стианский смысл в русском роке?

— Этот вопрос перекликает-
ся с предыдущим: вообще рок-
музыка является прогрессив-
ной и даже революционной, 
заставляет человека думать и 
с помощью музыки идет раз-
витие прогрессивной   мысли. 
Есть такое понятие — «интел-
лектуальный рок» — вот к это-
му  мы и стремимся.

— На какой круг слушателей 
рассчитан Ваш репертуар?

— То, что мы сейчас исполня-
ем  — это классика рока, кото-
рой  «все возрасты покорны», 
начиная класса с шестого.

Беседовала Ирина Ильина
Фото Евфросинии Маркиной
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ПЕДАГОГИКА — ЭТО ВЕЧНЫЙ ПОИСК
«Разница между педагогией 

и преподаванием, заключается 
в том, что педагогика — это веч-
ный поиск новых подходов к 
детям, новых упражнений и спо-
собов развития детского голоса. 
А преподавание — это копирова-
ние старых шаблонов и попыт-
ка с их помощью научить детей 
петь. Если мы с Вами следуем по 
первому пути, то мы творцы и, 
возможно, педагоги. Если по вто-
рому — то мы даже не учителя, 
мы преподаватели» — так закон-
чилась  наша беседа с Игорем Се-
рафимовичем Кочемировским, 
преподавателем вокала Детской 
школы искусств, при храме Пре-
святой Троицы. Он рассказывал 
и показывал присутствующим 
на его уроке педагогам, как он 
работает с детьми, развивает у 
них голос и прививает любовь к 
пению.

На этом мероприятии дове-
лось побывать и мне. Скажу чест-
но, что как человеку далекому от 
музыки, казалось, будет трудно 
вникнуть в тот процесс, свидете-
лем которого я стану. Однако, как 
только в аудиторию вошёл под-
тянутый, стройный, с весёлыми 
и живыми глазами мужчина,  не-
понимание и страх рассеялись.  
Педагог утверждал, что он про-
водит только открытый урок, а 
мастер-класс —  это громко сказа-
но: «Я не пытаюсь на своих заня-
тиях заставить детей петь, а лишь 
хочу, чтобы они полюбили музы-
ку, услышали свой голос и пора-
довались своим успехам». И это 
ему удаётся реализовать сполна. 
Видели бы вы глаза детей, с кото-
рыми он работает. Ах, эти глаза! 
Подчас они лучше всего отража-
ют то, что творится где-то дале-
ко в глубине маленькой детской 
души. Там, в мире нам не доступ-
ном, происходит процесс ее фор-
мирования. Видно это по одному 
маленькому огоньку, горящему в 
детских глазах и не потухающему 
во время пения. Посмотришь на 
таких детей и позавидуешь. Нет, 
не родителям, а человеку, кото-
рый зажёг его и поддерживает. 

«Три кита, на которых я строю 

свои уроки — это репертуар, по-
становка во время исполнения 
песни и практика». Репертуар. 
Казалось бы, что от него зависит, 
не всё ли равно, что исполнять ре-
бёнку. Оказывается, правильный 
подбор песни позволяет и детям 
с дефектами речи заниматься во-
калом. Игорь не выговаривает 
букву «Р», но это совсем не ме-
шает ему петь так, что этого и не 
заметишь. После песни «Ёжик», 
которую исполнил Игорь,  мы 
все в этом убедились. «Я никогда 
не рассказываю детям, как надо 
правильно выполнять упражне-
ния. Зачем? Ведь ребёнку стоит 
только показать и он всё повто-
рит за вами. Поэтому практика и 
только практика. К чему теория? 
Она детям бесполезна». Конеч-
но, сразу же после таких слов 
присутствующие педагоги по-
просили Игоря Серафимовича 
показать несколько упражнений, 
которые он использует при заня-
тиях с детьми. «Вы знаете, у меня 
было четыре преподавателя во-
кала. Они меня учили каждый по 
своей собственной программе, 
но ни одно, подчёркиваю, ни 
одно  упражнение я не исполь-
зую в своей работе. Оно же сде-
лано для меня, для моего голоса, 
для моего внутреннего мира. И 
стоит ли эти упражнения исполь-
зовать с другими детьми? Конеч-
но, нет. Вспомните М. И. Глинку. 
Одно время хотели использо-

вать в преподавании его систему, 
написанную им и изданную. Но 
Глинка писал под конкретного 
человека и для того, чтобы по-
казать, как надо искать путь к 
сердцу ученика. Я могу показать 
своим приёмы, свою методику, 
но, поверьте, они вам ничего не 
дадут. Каждый ребёнок индиви-
дуален, следовательно, каждому 
нужны свои упражнения. Что 
для меня дети? В 1958 году я по-
нял, что на эстраду точно не пой-
ду, а петь хотелось. Поэтому я и 
решил, что буду готовить своих 
слушателей — детей. Но не про-
сто готовить, а прививать им не-
поддельную любовь к пению. 

Я начал свою  преподаватель-
скую деятельность в 1960 году. 
Тогда бытовало мнение, что пе-
нию нужно учить всех. Не важно, 
есть голос или нет, есть слух или 
нет его — петь могут все.

Если у ребёнка что-то не по-
лучается, возьмите карандаш, за-
жмите его между указательным 
пальцем и мизинцем и скажите: 
«Если я его сломаю сейчас при 
помощи безымянного пальца, 
то ты также сможешь сделать то, 
что я прошу». Затем ломайте ка-
рандаш об колено, ребёнок вам 
поверит и повторит всё, что вы 
попросите. Технология урока — 
вот самое главное в педагогике».

 
Александр Осяев

Фото Светланы Калашник
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В жюри Пасхального фести-
валя вошли клирик храма Пре-
святой Троицы священник 
Михаил Власов и директор Дет-
ской школы искусств  Е. И. Не-
федова; представитель Муници-
пального методического центра 
— А. Т. Киктенко.; коломенские 
художники — П. В. Зеленецкий 
и  А. А. Федоров, И. В. Хруле-
ва — руководитель студии изо-
бразительного искусства Дет-
ской школы искусств при нашем 
храме; преподаватели по при-
кладному творчеству А. Н. Не-
добежкина и технологии С. М. 
Калашник. 

Вокалистов оценивали: 
директор и педагог коломен-
ской хоровой школы им. А. В. 
Свешникова М. Г. Стукнина и  
О. Н. Андреева.  Нагрузка и от-
ветственность на членов жюри 
легла очень большая, но все 
старались быть объективными 
и беспристрастными. В первый 
же день конкурс чтецов порадо-
вал количеством участников,  
их артистизмом и мастерством.  
Запомнилось эмоциональное, 
яркое, с  раздольным, характер-
ным говорком русских народ-
ных сказительниц выступление 
ученицы ДМШ № 2 Бударовой 
Софии, которая так прочитала 
отрывок из «Сказки о царе Сал-
тане» Пушкина, что получила 
диплом и «Приз зрительских 
симпатий». Не смотря на то, 
что отрывок не соответствовал 
теме фестиваля, он был прочи-
тан с таким артистизмом, так 
живо представлены характеры 

всех героев, что жюри дружно 
проголосовало «за». Первое ме-
сто в группе от 14—17 лет заня-
ла Света Кочарян из гимназии 
№8, второе — ученица 9 класса 
нашей Православной гимназии  
Катя Маркина.

Трудным оказался и второй 
день конкурса — было заявлено 
82 участника: утром показали 
свое певческое мастерство хо-
ровые коллективы и ансамбли, 
а затем  — вокалисты. Каждый 
участник исполнил по два раз-
ноплановых произведения. И 
было очень трудно выбрать луч-
шего — претенденты отличались 
друг от друга не только голосом, 
тембром, манерой исполнения, 
но и сценическим поведением. 
Не всегда репертуар соответ-
ствовал теме фестиваля (этим 
грешили многие коллективы и 
участники) и  возрасту испол-
нителей, были технические и 

организационные накладки, но 
такое серьезное мероприятие 
проводилось впервые  нашим 
приходом и опыт еще только 
нарабатывается. Лучшие ис-
полнители определились уже 
после первого прослушивания, 
отец Михаил, по единодушно-
му мнению жюри, пригласил 
Андрея Ломакина выступить 

на Гала-концерте. Такого звуча-
ния не было  еще в этом конкур-
се: так широко, нежно и жизне-
утверждающе лился «Майский 
вальс» в исполнении Андрея, 
что  зрители и члены комиссии 
были единодушны — 1 место! 

Заслуживает самых добрых 
слов Марк Тютюнников (Дет-
ская школа искусств № 2 г. Ко-
ломны) — из вокального про-
изведения у него получился 
целый мини-спектакль и это 
было так озорно и весело, что 
все присутствующие улыбались 
и хлопали в такт мелодии. У 
него — 1 место и «Приз зритель-
ских симпатий».  Особо стоит 
отметить самых маленьких ис-
полнительниц — Лизу Рощину 
из ЦДМШ им. Алябьева, Лизу 
Балака из дошкольной груп-
пы «Зернышко», и Веронику 
Ильину из студии эстрадного 
вокала «7 нот» при ДК «Колом-
на». Они очаровали всех и заня-
ли с 1—3 места.

Продолжение на стр. 8

7 мая 2010 г. 7

София Бударова

Андрей Ломакин

Жюри художественного конкурса: И. В. Хрулева, А. А. Федоров, П. В. Зеленецкий
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«Гран-при» завоевала Настя 
Балака, ученица нашей Детской 
школы искусств,  класс педагога  
И. Н. Ильиной, которая заняла 
1 место среди взрослых исполни-
телей.

Диплом «За мастерство испол-
нения произведения зарубежного 
композитора» получил Кирилл 
Маркин,  учащийся 11 класса на-
шей гимназии. 

Самых добрых слов заслужива-
ет Л. А. Горбачева, она не только 
поет в клиросном хоре при на-
шем храме, но и участница двух 
конкурсов — чтецов и вокалистов, 
и заняла в обоих 2 место!      

Удивительно, как много та-
лантливых ребят, неординарно 
мыслящих и видящих мир по-
своему, открылось всем посети-
телям в эти дни. Компетентное 
жюри из профессиональных ху-
дожников долго рассматривало 
портреты, акварели, картины, 
написанные маслом; виды родной 
Коломны, исполненные в разных 
техниках; поделки детей, коллек-
тивов и целых семей. Жюри по-

разила композиция  кар-
тины Кристины Балака, 
где девочка нашла своих 
героев, и как тонко суме-
ла она передать  настрое-
ние праздника Пасхи кра-
сками. Поразителен внутренний 
мир наших детей, которые ви-
дят то, мимо чего мы, взрослые, 
проходим не замечая. Сколько 
солнца в акварели брата и сестры 
Ани и Володи Чубко — какая экс-
прессия в его картине «Христос 
Воскрес, Тиберий!», а в Анином  
«Пасхальном перезвоне» чудится 
радостный звон колоколов. Ве-
сенней нежностью веет от пей-
зажа старой Коломны в картине 
«Вербочки» Лусине Апресян 
из Серебряно-Прудского Дома 
детского творчества, батик же 
Виталика Громова был полной 
неожиданностью — все подумали, 
что это акварельная зарисовка в 
работе «Мой город». Удивитель-
на старая патриархальная «Наша 
Коломна», выполненная в лоскут-
ной технике Школой ремесел. 
Это необыкновенная эпическая 
«картина» ушедших быта и жизни 

наших прадедов. В пяти полотни-
ща, сшитых коллективом в тече-
ние двух лет, предстает милый 
сердцу городок  с золотыми ку-
полами храмов за мощной крем-
левской стеной, Маринкиной 
башней, Успенским собором..., 
несомненно  — 1 место.

Завершился I Пасхальный фе-
стиваль большим Гала-концертом, 
с выступлениями победителей и 
вручением наград. Открылся он 
приветственным словом к участ-
никам председателем комитета 
по культуре г. Коломны Н. В. Мар-
келовой.

А затем учащиеся наших Дет-
ской школы искусств и Право-
славной гимназии показали свой 
новый мюзикл «Дюймовочка». 
Бурными аплодисментами и воз-
гласами «браво» закончился этот 
день.

Светлана Калашник
Фото Вячеслава Червакова

I ПАСХАЛЬНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ
ТВОРЧЕСТВА 


